

**Prédication pour le dimanche 21 juillet 2024**  
**8<sup>ème</sup> dimanche après Trinité**  
**Ephésiens 5.8b-14**

Obscurité et lumière, toute la problématique de ce texte repose sur cette opposition entre obscurité et lumière, ténèbres et lumière. Et l'apôtre Paul développe la comparaison jusqu'à énumérer ce qui est produit par la lumière : bonté, droiture et vérité en contraste avec les actions stériles pratiquées dans l'obscurité ou par l'obscurité.

Si vous n'avez pas encore vu le film « Anatomie d'une chute » oscarisé et césarisé en 2023, je vous le recommande : il y est pleinement question de ténèbres et de lumière : je ne vous en dévoilerai pas les détails, mais le point de départ en est la mort qui peut sembler suspecte d'un père de famille.

L'histoire oscille entre accident, suicide ou meurtre. Evidemment, la justice veut faire la lumière, toute la lumière sur cet événement tragique qui bouleverse en premier instance le fils de la victime, Daniel, 11 ans, tiraillé entre sa mère soupçonnée d'avoir tué son père et la potentialité insoutenable que son père ait pu vouloir en finir avec la vie peut-être par culpabilité, puisque tout a

réellement basculé lorsque le jeune garçon a eu un accident qui lui a presque entièrement ôté la vue. Ce garçon, Daniel, s'est retrouvé à l'âge de 4 ans malvoyant, donc vivant dans l'obscurité et lui aussi, à sa manière, cherche la lumière. Il vit entre la lumière et l'obscurité, puisqu'il n'est pas totalement aveugle. Comble de l'ironie, il est considéré comme témoin oculaire... Daniel, par le deuil de son père qu'il doit porter et par la suspicion de la culpabilité de sa mère, est doublement dans l'obscurité. Qu'on l'apprécie ou non, ce film, servi par d'excellents acteurs, tient en haleine le spectateur en quête précisément de lumière, qui attend que soit dévoilée l'énigme, que la vérité éclate au grand jour, que les choses soient clarifiées. Et nous pouvons nous prendre au jeu et chercher nous aussi la vérité, comme si nous étions dans l'assistance du tribunal au moment du procès et attendre avec impatience ou réclamer : « Que la lumière soit ! »

La Bible commence ainsi : Dieu sépare la lumière de l'obscurité ; il y a un avant et un après ; c'est ainsi que toute chose commence. La lumière est la première création de Dieu, mais la lumière crée elle-même la vie et se sépare des ténèbres.

L'enfant qui sort du ventre de sa mère, est extirpé de l'obscurité qui l'entourait pour surgir à la lumière ; de la mort, il vient à la vie, il se met à respirer. Paul n'en demande pas moins aux Ephésiens : qu'ils prennent

conscience de la vie nouvelle offerte par Celui qui est la lumière véritable qui luit sur les ténèbres. Il est la source de toute inspiration, le souffle de vie qui nous irradie véritablement. Le mot « irradier » n'est pas trop fort, car selon sa définition, « il se propage en rayonnant à partir d'un centre », et notre centre, notre cœur, le fondement de notre foi, c'est le Christ lui-même.

Il y a un avant Jésus-Christ et un après Jésus-Christ ; une façon d'être et de vivre avant et une façon d'être et de vivre après...après l'avoir rencontré, accepté dans sa vie. Les chrétiens sont transformés par cette réalité nouvelle, car la lumière véritable habite dorénavant en eux. C'est le message de Paul, qui souhaite que les chrétiens se distinguent par leur vie dédiée aux autres, par l'amour pour le prochain, parce que « *la lumière produit toute sorte de bonté, de droiture et de vérité.* »

Rappelons-nous du contexte dans lequel cette lettre aux Ephésiens a été écrite : Nous sommes alors au milieu du 1<sup>er</sup> siècle de notre ère, et le nombre des Eglises chrétiennes ne cesse d'augmenter en Asie Mineure (l'actuelle Turquie). Toutes les communautés communiquent entre elles et Ephèse est sûrement un modèle qu'il s'agit de suivre, un centre névralgique, le cœur de la propagation de la lumière.

L'apôtre appelle ces Eglises à l'unité, à vivre dignement cette unité dans l'amour fraternel, la solidarité au niveau de la famille comme au niveau de la société. Il ne s'agit pas de vivre cachés, tapis dans l'ombre de notre société qui peut se montrer parfois hostile au témoignage chrétien, au message de fraternité et d'amour que Dieu le Père nous révèle en et par Jésus-Christ. Qui dit « révéler », entend « mettre en lumière ».

A l'époque, à Ephèse, il était dangereux comme en toute nouvelle ville où une Eglise s'installait, de s'affirmer chrétien, de se définir en tant que tel. Il fallait beaucoup de courage pour oser affirmer sa foi, la rendre officielle. L'apôtre Paul souhaite encourager la communauté.

Voilà vers quoi tend l'intention fondamentale de notre texte.

Vous êtes chrétiens, baptisés, lumière ! Vous êtes placés sous la Seigneurie de Jésus-Christ qui a répandu en vous la lumière, mais cette nouvelle réalité, ce nouveau statut, engage tout l'être, l'appelle au mouvement : activez-vous, remuez-vous, faites jaillir la lumière qui est en vous !

Bien sûr, dans ce passage de l'épître aux Ephésiens, c'est la communauté entière en tant que telle qui est visée :

lumière et rayonnement en tant qu'emblème et vitrine de l'Eglise tout entière au milieu du monde. L'image que l'Eglise donne au monde doit être crédible, sans faux-semblant, sans discours moralisateur, mais empreinte de bonté, de justice et de vérité palpables. Il ne s'agit plus « seulement » de faire la lumière sur notre condition de chrétiens et chrétiennes, mais d'être pleinement lumière, de l'incarner, autrement dit, de savoir en être témoins au quotidien.

Jésus s'est défini lui-même comme étant la lumière du monde (Jean 8/12) ; en ce sens il éclaire notre vie et nous fait devenir lumières à sa suite. Jésus place la vie, l'ensemble de la vie, sous une lumière nouvelle qui nous permet de découvrir de nouveaux aspects de la vie. Il ouvre nos yeux sur le réel, il nous rend sensible à des dimensions de la vie qui, jusque-là, nous échappaient peut-être. Dire que Jésus est lumière du monde, c'est dire que sa manière de voir le monde, sa manière de regarder ceux qui habitent le monde, est particulièrement éclairante. Son regard nous aide à changer notre propre regard.

Par exemple, il entre en relation avec des personnes qu'il était interdit de fréquenter à son époque. C'était vrai aussi bien des femmes, des samaritains, des syro-phéniciens, des romains et autres étrangers, des collecteurs d'impôt, que des personnes handicapées, des malades contagieux, des

malades psychiques, ou de ceux qui avaient des troubles de la personnalité. Jésus mettait en lumière l'humanité de chaque personne qu'il rencontrait au lieu de stigmatiser ce qu'elle pouvait avoir d'inhumain.

Jésus a mis en lumière de nouveaux rapports humains où tous participent d'une même dignité, jeunes et vieux, grand-prêtres et pauvres veuves. Jésus a mis en lumière de nouveaux rapports sociaux, économiques, où ce qui compte n'est pas indexé sur le prestige, la réputation ou la quantité, la valeur monétaire, mais sur ce que chaque chose apporte au mieux-être, au bonheur.

Le temps est venu et il est plus que temps de nous atteler à la tâche que Dieu nous confie : Être lumières à la suite de la lumière du monde. Le Seigneur nous donne l'énergie, la dynamique de l'Esprit pour que nous nous puissions nous lever, être dignes lumières et éclairer ainsi le monde du message d'espérance, d'amour et de foi qu'Il nous communique lui-même ! En tant qu'individu, mais aussi en tant que communauté, le Seigneur nous commande : « Que la lumière soit ! »

Amen

## PRIERE D'INTERCESSION

Seigneur, notre Dieu,

Jésus le Christ s'est défini lui-même comme la lumière véritable qui luit sur les ténèbres, donne-nous de vivre à sa suite en enfants de lumière.

Jésus le Christ est la lumière intérieure qui nous permet de combattre toutes ténèbres en nous, laisse-nous être guidés par elle.

Permits que ta lumière illumine le pas de tous ceux et celles qui cherchent un chemin de paix et de réconciliation.

Que la lumière du Christ brille aux yeux des blessés de la vie, aux yeux de ceux et celles qui se sentent délaissés, abandonnés, tristes ;

Qu'elle brille aux yeux de celles et ceux qui voient chaque jour comme un jour éternellement sombre.

Oui, Seigneur, notre monde a besoin de ton soleil de justice ; il a besoin de se sentir entendu, soutenu ; il est en attente de bonté et de vérité ; de solidarité et de fraternité.

Toi seul, Seigneur, peux nous apporter ces fruits de la vraie lumière.

Aide-nous, protège-nous, afin que nous puissions sentir combien tu nous éclaires de ton amour et de ta bienveillance.

Eclaire-nous pour que nous sachions reconnaître en l'autre notre prochain et permets que nous sachions être nous-mêmes des lumières pour lui.

Seigneur, reçois notre prière, mais aussi tous nos silences intérieurs comme autant de requêtes que nous t'adressons les uns pour les autres...(silence)

Et comme Jésus lui-même l'a enseigné à ses disciples, à leur suite, nous prions...NOTRE PERE

### Proposition de cantiques :

	ARC-EN-CIEL	ALLÉLUIA
Toi qui es lumière	318, 1-2+4	31.28
Dieu fait de nous en Jésus-Christ	537, 1-4	36.04
Saint-Esprit, Dieu de lumière	507, 1-3	35.07
Merci, pour ce matin de vie		42.09 1+4+5